
Plataforma Vecinal 
SADER EZ
Vecinos y vecinas de Ortuella,
Gallarta-Abanto y Trapaga:

Desde hace unos días estáis recibiendo mensajes por prensa 
y tv para anunciaros que una empresa de residuos se va a 
instalar en Ortuella, en la zona de La Barguilla, junto al 
campo de fútbol. Normalmente, las empresas no envían 
mensajeros anunciando su próxima instalación, y mucho 
menos cuando esa empresa está rodeada de polémica y se 
dedica al tratamiento de residuos industriales peligrosos y 
contaminantes, que deben tener un tratamiento muy 
especializado. Sin embargo esta empresa, que se tiene que 
m a r c h a r  d e  Z o r r o z a ,  o b l i g a d a  p o r  v e c i n o s  y 
ayuntamiento ,  debido a sus niveles de olores y 
contaminación, ha intentado instalarse en varios lugares sin 
éxito, hasta que, al fin,  se le han abierto las puertas de 
nuestro municipio. Y os preguntaréis que es lo que pasa con 
esta empresa para que todo sea tan extraño a su alrededor. 
Intentaremos explicarlo.

1.- Imaginad que las informaciones que nos llegan son como 
un iceberg, solo conocemos su pequeña y brillante 
superficie, mientras que la oscuridad que rodea a la parte 
sumergida nos impide conocer la realidad al detalle. Debido 
a la falta de transparencia de esa parte oscura es posible que 

nos equivoquemos en algo. No os preocupéis, os lo harán 
saber y aprovecharán para llamarnos menti-rosos. Mientras 
tanto la parte bonita de la empresa, su tecnología, sus 
colorines, sus accesos, su no-chimenea, sus puestos de 
trabajo… os lo repetirán hasta la saciedad y por todos los 
medios posibles. Empresa, Gobierno Vasco y Ayuntamiento 
están en ello. La parte oscura… la que no se ve, la que no se 
oye, no existe.                                                                                                                             

2.- Esta empresa, junto con Profersa, forma parte de una 
instalación industrial situada junto a la ría en Zorroza, 
enfrente de la isla de Zorrozaurre donde han comenzado a 
construir viviendas que no serán baratas. Eso hace que el 
ayuntamiento de Bilbao haya decidido limpiar la zona, algo 
que los vecinos venían reclamando hace décadas sin ser 
escuchados, pero ya sabéis que a las inmobiliarias se les hace 
mucho más caso. La cosa es que Sader-Agaleus se tiene que 
ir con viento fresco. 

3.- Esta empresa de reciclaje, Sader-Agaleus, es 
necesaria dentro del entramado industrial vasco para 
que las industrias que generan residuos muy contaminantes 
puedan desprenderse de ellos de la manera más barata, 
teniendo cerca una empresa de reciclaje sin tener que ir a 
comunidades más lejanas. Parece que el Gobierno Vasco está 
ayudando a conseguir un emplazamiento a dicha empresa 
privada.

4.- , La empresa intentó instalarse en el puerto de Bilbao
pero como los desechos que produce con sus tratamientos 
no se pueden verter a la depuradora del puerto ni al mar, la 
empresa no se pudo instalar allí.  Existía la posibilidad de 
llevar los residuos hasta Santurtzi, y desde allí, por la tubería 
de fecales, estos llegarían hasta Galindo que es donde se 
tratarían finalmente. El llevar los residuos hasta Santurtzi, por 
una tubería y bomba nueva, supondría un sobrecoste que la 
empresa se niega a asumir. Y por ahorrar se marchó del 
puerto.

5.- , Profersa, la otra empresa, intentó instalarse en Álava
en Legutio, en un gran polígono industrial. Pero tanto 
ayuntamiento como vecinos y vecinas comenzaron a 
movilizarse, aquello les olía mal, y además parece que su 
depuradora también estaba en dificultades. Si Profersa se 
marchó de allí fue también por la contestación municipal y 
social. Quizá esto nos de pistas de lo que hay que hacer para 
evitar la instalación en Ortuella de Sader-Agaleus.  

6.- . Imposible. Sader-Agaleus intentó instalarse en Zalla
Aquello era una zona inundable por lo que sus productos 
podrían acabar en el río Cadagua. Mas tarde lo intento 
junto a la incineradora, en Zabalgarbi (Residuos llaman a 

residuos) pero faltaba espacio. Ahora han encontrado un 
terreno barato en Ortuella, parece que  con una rebaja del 
85 %. Disponen de un acceso casi directo a autopista y un 
ayuntamiento que les recibe con las manos abiertas. 
Encima la empresa tiene la buena suerte de contar con un 
colector de fecales en la misma parcela (su buena suerte es 
igual a nuestra mala suerte). Y un Gobierno Vasco feliz de 
colocar definitivamente este “marrón”. Todo cuadra 

7.- Todo cuadra, menos la gente, menos nosotros. En los 
otros lugares las viviendas estaban alejadas, pero aquí, diez 
mil personas vivimos a menos de un kilómetro de esa 
empresa. Es lo que llaman el factor humano. Prescindible. 
Como en la guerra. Es importante el precio del terreno, es 
importante el acceso, es importante el puñetero colector de 
fecales, es importante el río, es importante el tamaño de la 
parcela, . pero esas 10.000 personas somos prescindibles
Así es las economía. No le deis más vueltas.

Ahora nosotros y nosotras, los que vivimos en Ortuella 
tenemos un papelón. 

Os van a jurar que esa empresa no huele, que no echa 
humo, que los camiones llegarán controladísimos, que no 
se les caerá ni una gota al suelo, que les van a hacer mas 
inspecciones que en la ITV a nuestro viejo coche, que…

Y nosotros solo os podemos contar que, con lo que 
sabemos, no nos fiamos, que nunca conoceremos la parte 
oscura, que estamos curados de espanto, que no nos 
vendemos por 25 puestos de trabajo, que una empresa de 
residuos llama a otra de residuos, que la tecnología funciona 
cuando no falla, que el dinero llama a dinero y que, como en 
Huelva, terminarán trayendo residuos hasta de 
Montenegro si con eso la empresa gana mas dinero, que 
finalmente olerá a mierda como la Sebera, porque  
Agaleus-Sader también trabaja con mierda

Y a nosotros y nosotras nos tocará decidir si 
queremos que Agaleus-Sader y sus residuos 
peligrosos estén cerca de nuestros hijos e hijas 
o si, al contrario, entre todos y todas intentamos 
que se aleje, un poco o del todo...

EN LA
BARGUILLA    

NO
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